

DIMANCHE 11 NOVEMBRE 2018 À 10H

DÉFILÉ ET COMMÉMORATION

A Saint-Symphorien-sur-Coise, la célébration de l'Armistice du 11 novembre 1918, avec un défilé et la commémoration officielle au Monument aux morts, devrait attirer beaucoup de monde, car elle revêtira un aspect original. Les Sapeurs pompiers défilent avec leur important matériel roulant. Les suivra la troupe des Scouts. Ensuite, des enfants portant une pancarte avec le nom d'un des 104 poilus Morts pour la France. Viendront les membres des anciens combattants de l'ARAC, puis les représentants des autorités civiles et militaires, précédés sans doute par les membres du Conseil municipal des enfants. Les associations et la population clôtureront ce défilé qui partira à 10 heures de la Mairie, place du Marché, et se dirigera jusqu'à la place de la République où étincellera le Monument aux Morts rénové à neuf, en passant par les rues Symphorien Champier, Centrale et P.C. Anier. La cérémonie officielle avec les discours de circonstance sera rehaussée par les chants de la chorale la Symphorine et la proclamation des noms des morts de l'année 1918 par la troupe des Scouts de France. Le verre de l'amitié sera ensuite offert par la municipalité à la caserne toute proche des Sapeurs Pompiers. Toute la population est donc invitée à participer à cet événement-hommage à ceux qui ont vécu 14-18 et plus spécialement à ceux qui y ont versé leur sang pour la France.

POINT DE VUE

ARMISTICE ET VICTOIRE

Ce texte figurait à l'Exposition « Entre les lignes et les tranchées » présentée au Musée des Lettres et Manuscrits en 2014. Même si l'on ne partage pas tout son contenu, il nous présente une face cachée de l'Armistice qu'il ne faut surtout pas oublier.

La victoire des alliés est une victoire en trompe l'oeil. Jusqu'en

juillet 1918, ils ont failli perdre la guerre et finissent par la gagner grâce à la fraîcheur et à la supériorité numérique du rouleau compresseur américain enfin déployé.

En réalité, l'armistice est une défaite pour la France : les 1 500 000 poilus morts au champ d'honneur laissent 680 000 veuves et 760 000 orphelins de père, et sans doute autant de « veuves blanches », fiancées ayant perdu leur fiancé, que de veuves noires. Sans compter parmi les 6,2 millions de poilus qui survivent à la guerre, 3 millions de blessés, dont 1 million d'invalides, et 15 000 « gueules

cassées », mutilés du visage. Le quart du territoire est dévasté, les campagnes sont dépeuplées et l'économie exsangue.

Le « traité de paix » signé sept mois après l'armistice le 28 juin 1919 reste un acte de guerre. La plupart des poilus qui rentrent sont devenus toxicomanes, « addicts » à l'alcool distribué sans compter dans les tranchées où l'on ne chargeait qu'en étant « chargé ». Après la grippe espagnole, le « nouvel ordre » issu du traité de Versailles aggrave la grande dépression économique, politique et sociale qui ravage les pays vaincus et transforme le monde en poudrière.

En l'honneur ce mois-ci, un ouvrage de Pascal Robin, préfacé par Laurent Joffrin : « La Grande Guerre sous le regard de la presse ». Ce livre a été imaginé à partir d'une exposition réalisée par le Centre de la Presse dans le cadre du centenaire de la Grande Guerre. Son premier objectif est de mettre en lumière la diversité, la richesse et le poids de la presse française entre 1914 et 1919. Plus de soixante-dix revues et journaux, nationaux et régionaux, illustres ou inconnus, sont présentés dans cet ouvrage. Vous plongerez dans l'atmosphère de l'époque et vous découvrirez comment la puissante presse française a couvert cette période.

Pierre-Yves Mézard - LIBRAIRIE LES SENS DES MOTS

EURL LOROVAN - 54, grande rue, St-Symphorien-sur-Coise - 04 78 44 41 99.

LE COQ PELAUD

N° ISSN 0754-3454

N° SIREN 802 218 708

ASSOCIATION LE COQ PELAUD

184, Bd Grange-Trye
69590 - ST SYMPHORIEN/COISE

Rédaction : Paul GRANGE

06 79 71 73 41

Mail : citescopie@orange.fr